

LA ACCION

Periódico Republicano

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona. 1'25 pesetas trimestre
Fuera.. 1'50 id. id.
Número suelto 10 céntimos

Anuncios, reclamos y noticias a precios convencionales

REDACCION Y ADMINISTRACION, PAVO' 8, 2.º

SALDRA LOS SABADOS

AÑO I

GERONA: SABADO 30 DE DICIEMBRE DE 1905

NÚM. 10

Momentos supremos

Calificamos, sin temor á caer en la nota del exagerado pesimismo, estos momentos por los que atraviesa España, de verdaderamente supremos; y ó todos los hombres libres y dignos de España se unen en núcleo potente y vigoroso para llevar á nuestra querida patria por los nuevos horizontes que se vislumbran en la aurora que nace y que muestra á la humanidad cual es el camino que debe seguir que no es otro que el de la fraternidad, el amor y la libertad ó España se hunde para siempre por la repugnante concupiscencia de muchos, el refinado egoísmo de otros, la indiferencia criminal de los más y la torpeza de nuestros directores.

El malestar es grande, el hambre estiende su horrible y cadavérica faz por todas las poblaciones de España, la desesperación cunde y la confusión que reina es grande. Nuestra patria ha atravesado en otras épocas, momentos difíciles y críticos, nunca tan difíciles y críticos como ahora y desde la horrible catástrofe del 08 vamos de tumbo en tumbo arrastrandonos sin poder levantar la cabeza y sin poder hacer un esfuerzo supremo por un arranque de viril energía para erguirnos con fiereza y caminar derechos destruyendo obstáculos y limpiando el camino de la repugnante miseria que nos envuelve, saneando de una vez el ambiente para respirar á todo pulmón el aire limpio y tonificante que nos hace falta para detener en su curso la anemia horrible que nos devora.

En el Congreso suena una voz enérgica y varonil, la de Soriano haciendo morder el polvo á un aristócrata estampillado y esa voz nos conmueve por breves momentos pero caemos otra vez en el marasmo suicida de nuestra criminal indiferencia.

Es preciso mantener esta conmovición enérgica sin ir á buscar ídolos que nos halaguen hoy con sus acentos revolucionarios y nos abandonen mañana truhanescaamente después de reírse cínicamente de nuestra credulidad.

Hay que analizar escrupulosamente á los hombres, penetrando en lo más íntimo de su esencia antes que entregarse á ellos confiadamente pues ya debe el pueblo estar escamado de tanto y tanto engaño que viene sufriendo entregándose de buenas á primeras á esos vividores de la política que sin otra profesión se presentan de vez en cuando halahando las pasiones y predicando con la tea en la mano la revolución á plazo fijo.

El pueblo es el único que debe

imponer su voluntad soberana á unos y á otros y el pueblo es quien debe estar persuadido de su inminente ruina sino cambia radicalmente de procedimientos y de camino.

Hay en España hombres de talento indiscutible, verdaderas eminencias en las letras, en las ciencias, en la política, todos deben unirse en estos supremos momentos de mortal angustia y de horrible malestar; y hay en el pueblo energías viriles para ponerlas generosamente al servicio de la patria que se desmorona. Unanse ambos elementos y el hombre que guie, ya surgirá como dice Nakens.

Ved si ha necesitado el pueblo ruso, caudillo alguno que le lanzara á la pelea, se lanzó solo á conquistar la libertad, hoy tiene ya jefes sobrados que han surgido y surgen en la pelea encarnizada.

Eduardo Carqué

ASAMBLEA REPUBLICANA

Hemos recibido la siguiente circular para el importante acto que se verificará en Madrid el día 10, y la hacemos completamente nuestra.

Sr. Presidente de la Juventud Republicana de Gerona.

Nuestro distinguido correligionario y amigo: Siendo el criterio de esta Junta directiva el de formar, de acuerdo con los escasos restos del antiguo Directorio de Juventudes Republicanas, un organismo superior, en el que se concreten y afirmen por modo directo y fehaciente las aspiraciones todas de los jóvenes españoles que piensan en su patria con la mirada puesta en el porvenir, no hemos dudado un momento en dirigirnos á V., seguros de que esa Juventud nos prestará el valioso apoyo de que es susceptible una medida que cual la presente, y con ella las que constituyen la base primordial de nuestra futura Asamblea, tanto ha de beneficiar, de llevarse á cabo, á la gran familia republicana.

Muchos son los obstáculos que hemos de remover y acaso destruir dentro de nuestro mismo partido, si queremos que la Juventud sea por ministerio propio de su naturaleza algo más que un elemento meramente pasivo del republicanismo español; muchas son también las responsabilidades que de nuestra clara, terminante y enérgica actitud política en lo futuro han de recaer sobre nosotros como lógica consecuencia de nuestras airadas, aunque justas determinaciones; ¡pero qué duda cabe, estimado correligionario, que la juventud española pulverizará los unos y asumirá las otras, con

aquella gallardía y entusiasta entereza que siempre, siempre supo poner en todos sus actos!

Porque entendemos, pues, que ha llegado la hora de erigirnos en *convención* para las instituciones y los hombres que nos condujeron al desastre y aún continúan, perdido todo asomo de pudor político, reteniendo una soberanía que juzgamos descaradamente atentatoria á los sagrados intereses de la patria; y porque creemos, además, que la juventud es la llamada en primer término á lanzarse á la pelea antes de que desaparezcamos ó nos disolvamos en este general desconcierto que caracteriza á la sociedad política actual, es por lo que reclamamos, señor Presidente, el auxilio de esa entidad hermana, á fin de proponer, analizar y discutir en la próxima asamblea de Juventudes Republicanas, los medios más rápidos, más expeditos, más fulminantes, si la frase se nos permite, de acabar totalmente con el presente bochornoso estado de cosas.

Aprovechan gustosos esta ocasión para reiterarle el testimonio de su consideración, sus afectísimos correligionarios y amigos, que estrechan su mano.

Por el directorio y la Junta directiva: El Presidente, *Juan Veral*.
—El Secretario, *Enrique Barea*.

Madrid 1.º Diciembre 1905.

BASES

Con el fin de que los representantes traigan una orientación determinada, damos á conocer ligeramente algunas de las bases que, por su naturaleza, pueden ser publicadas:

- 1.ª Constitución de la Junta Central y Juntas provinciales.
- 2.ª Atribuciones y medios adecuados para su sostenimiento y desarrollo.
- 3.ª Publicación mensual de un *Boletín* en el que se dé á conocer el movimiento de las Juventudes.
- 4.ª Discusión y aprobación del Reglamento de la Federación.

Además de las anteriores bases, se pondrán á discusión otras que requieren traigan los representantes amp los poderes.

NOTA. Las Juventudes Republicanas españolas enviarán representante, no pudiendo delegar en individuos asociados á la de Madrid.

OTRA. En el caso de no poder enviar representación propia por causas de fuerza mayor, delegarán en el representante de la Juventud de su distrito, ó en su defecto en el de la provincia.

Otra. La Asamblea se verificará el 10 del próximo Enero.

OTRA. Los Directores de periódicos órganos de la Juventud

tendrán representación en la misma.

Y última. Las «Juventudes» que no hayan recibido invitación por ignorar su existencia, pueden considerarse como invitadas, sirviéndose mandar el nombre del representante antes de fin de mes á la secretaria de la Juventud Republicana, Pontejos núm. 1, Centro Republicano.

Pensabamos ir á Madrid con objeto de exponer allí nuestro criterio decididamente revolucionario pero sabemos que ese se impondrá allí y rogamos al valiente periódico *El Combate* de Madrid que nos represente LA ACCION lleva á la Asamblea dos representaciones, la de la Juventud republicana de Gerona de la cual es presidente nuestro querido Director señor Carqué y la del grupo radical de la provincia que esta misma noche quedará organizado.

A la Asamblea pues del día 10 de Madrid, envía LA ACCION su incondicional adhesión y en ella nuestro querido colega *El Combate* nos representará dignamente esperando que en ello no tenga ningún inconveniente.

AVISO UTIL

Niño que vais á los colegios clericales: sed corteses con vuestros maestros, y nunca, por enojados que estéis, cometáis la grosería de volverles la espalda, si no queréis exponeros á sufrir terribles consecuencias.

Os digo esto, porque acabo de leer que en 1898 fueron condenados en Francia 197 frailes por delito de sodomía; en 1899, 307 por idem y sus derivados, amén de 29 por violación siguiendo así en los años siguientes, hasta llegar al actual, en que han sido enchiquerados por idem idem 246.

Y como puede ser que algunos hayan cumplido ya sus condenas; y como es seguro que se vendrán á esta tierra de promisión de la frailería; y como el que malas mañas há tarde ó nunca las olvida; y como á dónde irá el buey que no aré; y como gran número de los sentenciados eran profesores; y como se dedicaron también aquí á la enseñanza...

Yo os encarezco, niños queridísimos, que andezco con mucho ojo; no sea que la picara suerte ponga alguno de esos profesores al lado vuestro y pagueis vosotros la pena que merecen vuestros padres por llevaros á esos colegios donde deforman la conciencia, achican el espíritu y ensanchan el cuerpo.

De *El Motín*

TROZOS SELECTOS

En todas las clases del pueblo se encuentran hombres que sin haber recibido instrucción no por eso dejan de poseer una real superioridad intelectual. Eso se deriva

de que la inteligencia natural puede suplir casi todos los grados de instrucción, mientras que ninguna cultura puede reemplazar la inteligencia natural. El hombre ignorante, pero dotado de una inteligencia sana y práctica, puede sobrepasar los conocimientos del erudito. Un solo caso, sacado de su propia experiencia, le enseña más que al otro le enseñan mil casos aprendidos en igual número de textos, pero que no han llegado á ser vividos, pues el saber de este iletrado, por insignificante que sea, descansa sobre una intuición clara y justa de la ciencia viviente, mientras que el vasto bagaje teórico del erudito no es más que un saber muerto.

SCHOPENHAUER.

Ninguno debe creerse dotado de su libre disposición por el solo hecho de que lograra emanciparse de todo juicio exterior si lleva un amo dentro de sí, el prejuicio. Nadie es filósofo si no es libre; nadie puede envanecerse de ser libre si no somete su espíritu á otra autoridad que la razón, y su razón á otra regla que la evidencia.

JULES SIMÓN.

... la ciencia será la estrella que ilumine nuestros destinos y guíe nuestros pasos. El capital dejará de ser el ídolo, y el trabajo se alzará como ara en que todos los humanos depositen sus ofrendas. Concluirán las guerras, el amor será la ley del universo... La fraternidad entrevista como sugestiva utopía reinará al cabo en el planeta Tierra, y ante ella desaparecerán las artificiales diferencias de amo y esclavo, de rico y pobre, de hombre feliz y de hombre miserable. Y todo eso logrado por el esfuerzo del cerebro, por el progreso y adaptación del cerebro á las leyes de la Naturaleza, al grande y sublime mecanismo universal.

ENRIQUE LLURIA.

«Arriba, entronizados y venerados el vicio y la alganza; abajo, luchando con el hambre y el dolor los laboriosos y los útiles; es decir, las cabezas, que según diría Spencer han adaptado mejor, aguijados por la dura necesidad, soberano escultor de lo arcilla nerviosa las relaciones dinámicas internas á las externas. De donde la innegable decadencia de la raza humana...

La tierra para todos, las energías naturales para todos, el talento para todos: he ahí la hermosa divisa de la sociedad del porvenir. Urge, pues, reintegrar el hombre en las leyes de la evolución, devolver el capital secuestrado en provecho de unos pocos, al acervo común de la colectividad...

SANTIAGO RAMÓN Y CAJAL.

LA JAULA DE LOS GORRIONES

En una jaula vivía una porción de gorriones, y á todas horas había entre ellos mil disensiones.

Para que todos cesasen en sus riñas y altercados, acordaron se nombrasen cuatro gorriones honrados, los que, de diversos modos, debían con seriedad establecer entre todos la justicia y la equidad.

Convocaron á elecciones, y de distintos partidos, más de cuarenta gorriones quisieron ser elegidos!

Los más listos pronunciaban discursos todos los días, para ver si así ganaban generales simpatías;

otros, algo más ladinos, para que fueran votados, prometían dar destinos si eran, al fin, proclamados.

Y dos de aquellos gorriones —que no sabían hablar— regalando cañamones á los que iban á votar, se ganaron la elección

sin el menor alboroto, y pues no hubo un solo gorrion que les negase su voto!

Hoy los demás los halagan y no hay reyertas ni ruidos... ¡porque todo se lo tragan los gorriones elegidos!

José Rodao.

Crónica negra

Antonio Puigoriol

Después de una prolongada enfermedad ha muerto en casa de sus padres políticos en el Puente Mayor, nuestro querido amigo el republicano honrado y consecuente, librepensador entusiasta, é ilustrado, activo é inteligente D. Antonio Puigoriol.

Deja la vida precisamente en la época mas viril de la misma. Ha muerto á los 36 años y le ha sorprendido la muerte en plena lucha. Siempre activo para el trabajo, hombre de empresa, puso todas sus energías en los negocios mas honrados luchando siempre contra el destino, á veces con adversa fortuna. Ultimamente se hallaba en París donde le habían llevado sus negocios y allí le sorprendió la traicionera enfermedad que adquiriera en la lucha ruñida de la vida, en esa lucha que nos envuelve con saña y nos ataca traidoramente buscando por lo general el corazón al que hiere peor que hiere el acero.

Puigoriol tuvo que regresar á Gerona, sintiéndose herido de muerte y aquí rodeado de los cuidados solícitos de su amante y cariñosa esposa, doña Montserrat Auguet, de esta honradísima familia y de su hermano dejó de asistir Puigoriol el día 25 á las tres de la madrugada.

El dolor de la esposa y de aquellas criaturas inocentes que se abrazaban á su madre nos llegaban al alma y ahora mismo nos veda reflejar nuestro dolor. Estas cosas se sienten mucho mejor que se dicen, y por ello renunciamos á tan ardua tarea. El dolor de esta familia es el nuestro propio; aquí queda dicho todo.

El martes último se verificó el entierro civil desde la casa mortuoria de los señores Auguet hasta el cementerio de Gerona.

Presidían el duelo el señor Auguet y sus hijos don Francisco y don Joaquín y el señor Puigoriol hermano del pobre Antonio, y fué el entierro una verdadera manifestación de cariño de todos los elementos libres de Gerona.

Vimos en el entierro á los señores Boga (don Antonio), Leal, Piferrer, Planas, Huix, Malaret, padre é hijo, una nutrida representación del casjo republicano de la calle del Carmen y otra de los radicales de Gerona formada por los señores Riera, (don Conrado y don Emilio), Turbau, Cardoneda. Diví, Mustich padre é hijo, y nuestro querido Director señor Carqué.

Está manifestación de simpatía puede servir á la familia de lenitivo á su dolor y nosotros le recomendamos la resignación que en estos momentos es precisa sobre todo á su desconsolada viuda doña Montserrat Auguet.

Al Cementerio continuó casi toda la comitiva que en tartanas venía ya desde el Puente Mayor y una vez en el Cementerio civil se desarrolló una escena violenta que pone de manifiesto una vez más la intransigencia suicida de nuestro clero. Con pretextos fútiles negóse el auxiliar del Cementerio á dar sepultura á Puigoriol en el nicho propiedad de la familia Auguet.

Cuántas razones y argumentos se le hicieron á aquel *golilla sacristanesco* fueron inútiles; se reclamó al cura y este señor tuvo á bien no comparecer. Después de dos horas de discusión se consiguió que el cadáver fuera llevado al depósito del Cementerio católico, pues el civil no lo tiene, faltándose con ello á la ley de Sanidad, nos marchamos indicando como hora definitiva para enterrarlo las diez de la mañana siguiente; una vez resueltos los incidentes y la resistencia inhumana, infundada y absurda del clero y efectivamente, nada más

que nos fulmos, sacaron el cadáver del depósito y lo llevaron á la sala de las autopsias.

¡Edificante señor Cura, edificante! Con ese proceder se queda la Iglesia muy pronto sin feligreses. Acompañado de los hermanos Riera, fué nuestro querido Director á las ocho de la noche á visitar al señor Gobernador con objeto de poner en conocimiento de la primera autoridad civil de la provincia la arbitrariedad y el abuso antirreligioso y anticristiano que se estaba cometiendo. El Sr. Onativia nos recibió cenando, con mucha amabilidad y cortesía y se puso desde luego incondicionalmente del lado de la justicia y de la razón saliendo nuestros amigos de su despacho con la convicción de que quedaría satisfactoriamente resuelto el conflicto creado por el clero intransigente y bruto. Al día siguiente se personó el jefe de policía señor García Quizá con fuerzas á sus órdenes en el Cementerio y tenemos que consignar que su conducta frente al proceder despótico de cura, fué dignísima por lo que reconocidamente, esta casa le envía un aplauso sincero y cariñoso.

Por fin el vicario general dió el orden de que se enterrase y á la una de la tarde del día siguiente recibió por fin sepultura el pobre Puigoriol. Nos dicen que este conflicto fué buscado por algunos parientes del finado que para nada se han acordado del mismo si no es para provocar este ridículo conflicto aconsejados por algun *ave de mal agüero* y nosotros protestamos enérgicamente del proceder inhumano, incorrecto y antilegal del jefe del Cementerio que creemos es el cura y al mismo tiempo le hacemos al ayuntamiento la siguiente pregunta: ¿Es lógico que el Cementerio civil se entregue á la autoridad eclesiástica? ¿Es legal que ese Cementerio se halle sin depósito? Conocemos la rectitud del Gobernador señor Onativia y á él nos dirigimos también en demanda de justicia y de apoyo para que no se repitan esas escenas repugnantes y macabras á las que dá lugar el clero con sus intransigencias que no estamos dispuestos á tolerar.

Y desease en paz el pobre Puigoriol que hasta en su muerte ha sido perseguido por el destino!

E. C.

Triste demostración

«Todas las contribuciones están en baja, pero en baja espantosa, todas, menos la de Aduanas, lo cual es más grave todavía, porque ello es un dato triste abrumador».

(De *El Liberal*).

Horripilan estas pocas líneas; causan hondo pesar esas escasas frases.

El infeliz y vejado en suma medida que tributa al Erario, es víctima que va desangrandose poco á poco. Los rigorismos y los atropellos de un poder poco amplio en beneficios colocan al contribuyente á la orilla de un abismo lleno de fatalidades. Y tal anomalía ha de dar lógicamente una maldita consecuencia, de la cual obtendremos este resultado infausito. Muchas fincas rústicas van quedando en poder de la Hacienda porque sus dueños no pueden materialmente cubrir unos débitos que espantan y repugnan.

En lugar de ser el que la tierra cultiva atendido, apoyado por los poderes públicos es imposibilitado, es maniatado, es inutilizado. Por ello se infiere el abandono en que se halla la agricultura y cual inmediato sarcástico aserto expondremos el desconsolador y crecido número de emigrantes que á diario, desfilan por pueblos.

Quedase la ingrata tierra sin brazos que la remuevan y poco á poco el suelo pátrio tendrá menos producción, menos rendimientos acabando por ser habitado por los holgazanes que comen á costa del sudor ajeno.

No hay que discurrir mucho para saber la causa del infortunio que nos envuelve, que nos decrepita. Seis mil fincas rústicas embargadas por el ensañamiento del Fisco son lo bastante á mostrar un estado de cosas motivado por la desidia de los más y la desverguenza de unos pocos; componentes los se-

gundos de una comparsa elérgico-caciquilburguesa, formadores los primeros de un contingente de mansos corderos que pacientemente van hácia el matadero.

Vemos con impasibilidad las tropas de las compañías jositicas; permanecemos inertes ante un cúmulo de absurdos y de escándalos, no nos inquietamos á pesar de los vejámenes de que somos objeto.

Porque una nación que posee rico suelo, rico clima, rico sol, no debe ser relegada á baja calidad, no debe aguantarse el ramalazo del agio, el escoplazo del privilegio.

Si los nefastos gobiernos que venimos padeciendo no tienen un momento de conciencia el país debe hacerles saltar del alto sitial.

Clama justicia al propio tiempo que produce asco el hecho tristísimo que implica no tener con el trigo que recolectamos bastante para nuestro consumo durante una anualidad. De ahí se infiere el que hayamos de importar dicho cereal por valor de ochenta millones de pesetas próximamente cada año.

Y es claro con este y otros ejemplos bien palpable está el crecimiento de la renta de Aduanas.

Envuelve este el más agobiante de los escándalos. Dá una prueba bien anómola por cierto que nos veamos obligados á traer alimentos que en gran cantidad podían recolectarse en el territorio que tenemos.

Está palpabilísimo; á medida que aumente lo obtenido en las Aduanas, la contribución territorial disminuirá en igual grado.

A menos producción mayor importación; á menos rendimientos, en los campos más grandes necesidades y más terrible el azotazo de la miseria, del hambre, de las enfermedades.

Miren los acomodados por la ventana de las desgracias, contemplen los burgueses, los del cupon, los del estampillado las desventuras que pesan sobre los que trabajan. Quizás se arrepintiesen de su proceder y tuviesen un instante de razonamiento.

Si no sucede así el torcedor de la horrosa inanición conmovirá los cimientos del edificio social.

Antonio Bendicho

San Pedro de Osor

Sr. Director de LA ACCIÓN.

Muy señor mío y de mí mayor consideración. En la seguridad de que de esa administración salen puntualmente para este pueblo los ejemplares destinados para los suscriptores del mismo y ante las repetidas faltas que venimos padeciendo en el recibo de su valiente y honrado periódico, pongo el hecho hoy en su conocimiento ya que los suscriptores de LA ACCIÓN don Francisco Ripoll y don Francisco Buscá no reciben el periódico la mayor parte de las semanas y se dá el caso de que el señor alcalde de Osor, que no es suscriptor, pero es cartero al mismo tiempo, lee LA ACCIÓN todos los domingos detrás del mostrador de su tienda y si tanto le gusta el periódico debe pedir la suscripción enseguida y entregar como es su deber á los suscriptores los números de su legítima propiedad.

Los correligionarios Ripoll y Buscá están decididos á que acabe este abuso y como primer aviso hacen la denuncia en debida forma para que no se repita el caso, pues por muy caciques que sean los señores Salas, contra los caciques está el derecho y la razón y con ellos acudimos á V. Sr. Director para que dé el primer toque de atención.

Sin más por hoy,

El Corresponsal

Queda dado el primer toque y si el abuso se repite nos entenderemos de otra manera.

Francisco Bellido

Va á hacer un año que el joven y activo propagandista republicano D. Francisco Bellido, fundador de los Centros republicanos de Irún, Rentería, San Sebastián, Pasajes; Oria, Mondragón, Placencia, Eibar, Villafranca, y Tolosa, iniciador de la federación republicana de Guipúzcoa y Vizcaya, y presidente del Centro y del

Comité republicano de Irán, se encuentran proscrito en tierra extranjera, morando en París, por el enorme débito de haber dicho unas cuantas verdades en La Frontera, periódico de su digna dirección.

Bien haría la minoría republicana pidiendo la amnistía para Bellido y cuantos se encuentran en su caso; es un deber de conciencia.

(De El País de Madrid)

Desde Amer

Ha llegado á nuestros oídos que se ha establecido en esta villa una sociedad de «Defensa Social» que bajo el título de «La Formalidad» quieren los que de ella forman parte contribuir al mejor desarrollo de este Distrito municipal.

Sociedad es esta que á nuestro entender, podría en su exposición preliminar al Reglamento con que debe regirse, expresarse en estos ó parecidos términos.

Exposición Señor:
«Considerando los firmantes que en tiempos no lejanos apoderados de los principales cargos públicos y al desarrollar nuestra administración municipal de aquellas fechas, tuvimos el alto honor de fustigar al pueblo con repartos extraordinarios, embargos é impuestos onerosos á la clase pobre, media y desahogada.

Considerando que aquellas lágrimas, y días de luto, de triste memoria para el pueblo que nos ha visto nacer, fueron producto de nuestros desaciertos.

Considerando que nosotros no tuvimos inconveniente ninguno en sostener y apoyar aquel vergonzoso estado de cosas.

Considerando por último que si bien hoy por hoy los directores de nuestra administración, obrando con honradez, no se han atrevido á seguir nuestro nefasto ejemplo, pero que podría suceder mañana que, por cualquier causa imitaran nuestro modo de proceder (que no lo harán) hemos resuelto fundar una sociedad de «Defensa Social» que bajo el nombre de «La Formalidad» (siendo así que la tan cacareada formalidad brilla por su ausencia en los individuos que la componemos) se ocuparán en procurar el bienestar y defensa de sus asociados.

Dícese con insistencia que los directores de este centro son tres personas que por su significación llenarán por completo su cometido y... ¡como no! tratándose de un ex-secretario de Ayuntamiento, de un ex-cacique y de todo un señor cura-párroco? Y reunidos en alegre consorcio los tres personajes podrán entonar para matar sus ratos de ocio una canción que nosotros nos sabemos y cuyo estribillo cuaja perfectamente y es...

Tres eran tres las hijas de Elena tres eran tres y ninguna era buena.

El presidente de dicha sociedad D. Domingo Surroca se ha dirigido en atenta comunicación de salutación á nuestro Alcalde, dándole conocimiento ¡oh! golpe!... de su fundación y domicilio, calle de San Miguel n.º 5... Enterados...

Vamos... la cosa es más seria de lo que podíamos imaginar... Según referencias, la comunicación ha sido ya contestada por nuestro Ayuntamiento, pero creemos haciendo justicia á nuestros ediles que lo habrán tomado á chacota y en tal sentido estará inspirada la contestación.

Y antes de poner fin á estas líneas debo hacer presente dos cosas: primera, que los que componen la sociedad no merecen la confianza del pueblo. Y después: se nos ocurre preguntar: esos señores del llamado comité de defensa social cuando deciden apesarse del burro? Francamente: parece mentira que á principios del siglo XX haya todavía personas que aspirando á ser tenidas por serias, inviertan el tiempo tan lastimosamente.

Amer 26 de Diciembre 1905.

El Corresponsal.

La idea en el sepulcro

Quando Jesucristo propagaba su hermosa doctrina, con aquella sencillez y humildad con aquel atractivo, que cautivaba á sus oyentes, penetrando su oratoria en las fibras más recónditas de aquellos desalmados que

faltos de una cabeza visible que les guiara y una voz que les impusiera respeto, andaban sin brújula ni timón lanzándose impunemente á placeres lividinosos y á orgías desenfundadas; surgió lo que ya prevenía, el Maestro lo que ya resignado esperaba de aquellas mesnadas de inbéciles. Surgió de éstos la bárbara iniciativa, inhumana y salvaje de pagar con el martirio y el sacrificio al sabio maestro, ideas redentoras de libertad.

Dentro del sellado sepulcro, dormía en el éxtasis más completo aquella idea redentora, aquel espíritu de la Democracia, hasta que después, más tarde, se esparció el aroma de su doctrina, á nuevas generaciones y á herederos supuestos suyos que la han apostrofado, envilecido y escarnecido con mas saña y creduad que los primos.

II

Cuando el pueblo español, asediado, robido y minado por sanguinaria y salvaje guerra civil; cuando su crítica situación reclamaba con gran urgencia y necesitaba un apoyo con que sostenerse y salvar el peligro que corría, buscó para confiar esta misión á próceres de la Democracia para formar un gobierno democrático.

También estos demócratas previeron su próximo fracaso; también moralmente sufrieron el martirio y el sacrificio por parte de la opinión, de esa opinión que ayer como hoy carece de instrucción, base fundamental de la civilización en gran escala y mole gigantesca y preciosa de las hecatombes que traman los judas del retroceso.

Sucumbió sin esfuerzo alguno; sin haber podido dar señales de vida. Fracaso como fracasaron también aquellos facinerosos energúmenos que rociaban con la sangre de sus hermanos el suelo de su afligida patria.

Desde entonces aunque con oscilaciones grandes se ha consolidado la idea y ha quedado en el aislamiento más grande y el más señalado mutismo el recuerdo de aquellos apóstoles de la República; y cuando empieza á sobrevivir con público y más fuerza que nunca y con mayor esperanza de fortuna que la anterior tentativa, vienen los farsantes, los aspirantes á la representación, los vividores, los descontentados y los que en vez de la unión, buscan para patentizar su persona la disgregación. Toda esa fuerza y todo ese ahínco desaparece y muere en manos de esos reptiles roedores responsables de la esterilidad de aquella hermosa y bella palabra llamada Libertad.

Mena Bandranas (hijo).

Anglés 12 Diciembre 1905.

IMPORTANTE

Se ha constituido en Gerona la comisión organizadora del partido de Unión republicana revolucionaria en la siguiente forma: don Eduardo Carqué, D. Conrado Riera, don Emilio Turbau, D. Joaquín Turón, don Bienvenido Diví, don Isidro Mustich, don Rodrigo Roig, don Enrique Cordonedá, don Arturo Puig, don Francisco Gusiñé, don Leandro Ventura, y don Salvio Marull, todos de Gerona; don Ramón Llobregat, del Puen-te Mayor, don Juan Gultresa, de Amer, don B. Mena Bandrana, de Anglés, don Gerónimo Villalonga, de Cassá de la Selva, don Alejo Miralpeix, de San Pedro de Osor y don Pedro Maimí, de Llagostera y don Pedro Mas y Puig de Tossa. Esta comisión se propone imprimir gran actividad á los trabajos de organización del partido y para ello y después de la Asamblea que se celebrará el día 10 en Madrid convocará al partido por la prensa y por carteles para una reunión en la cual quedará votada democráticamente la definitiva junta revolucionaria del partido en la provincia de Gerona.

Entra también en los propósitos de esta comisión organizadora la fundación de un Centro para lo

cual han empezado ya sus trabajos. Y por hoy no podemos decir más.

TEATRO PRINCIPAL

La compañía que dirige Flaquer hizo su presentación el sábado 23 con obras ya conocidas de este público pero con un decorado desconocido para Gerona.

Es nuestro propósito siempre ser complacientes con los artistas modestos que ganan sueldo irrisorio pero en esta ocasión será hacer justicia seca el decir que el decorado que ha traído esta compañía es lo que se llama soberbio. El del *Tunel*, el de los *Bohemios*, el de *La guarda barrera* son verdaderamente notables. La decoración de París de los *Bohemios* es muy hermosa y fué muy celebrada. La del tren á la salida del *Tunel*, en la obra de este título produce un efecto notabilísimo por lo soberbiamente que está hecha y por último la del descarrilamiento en la *guarda barrera* es soberbia y el público premió con grandes aplausos la labor del pintor que hubo de salir á escena el martes á recibir los plácemes del numeroso público que llenaba el Teatro.

En cuanto á los artistas queremos también dar la nota buena y así diremos que el conjunto es bastante regular. Flaquer es un actor bastante discreto ya conocido del público de Gerona que lo ha aplaudido muchas veces por su meritoria labor. La señora Canabal tiene una voz extensa y agradable, canta muy bien, con mucho gusto y afinación y es una artista antigua ya en las tablas. El público le ha prodigado estos días grandes aplausos y merecidos y ese es su mejor elogio. La Srta. Lola Brieva es lo que se llama una buena artista, alegre en las tablas, movida, natural, discreta siempre, y cantando tan poco queda mal. Ha gustado en Gerona... y á mi también. La característica Sra. Tornamirana es joven todavía y no mal parecida y en general llena su cometido. Los hombres están también regularmente, me refiero á lo de artistas ¿eh?

Casas es un muchacho con bastante *vis cómica* en escena y se ha hecho con el público enseguida, merecidamente, pues es trabajador y estudioso y tiene *chic*. El tenor canta admirablemente, su voz es grande, agradable y bien timbrada. ¡Lástima que en escena se mueva tan poco! En los «Bohemios» ha logrado un triunfo... pero lo dicho, se mueve poco. Lloret, Parra y todos los demás cumplen bien su cometido y hasta los coros se vé que están cuidados. Para esta noche se anuncia Moros y Cristianos con decorado sugestivo; auguramos una buena entrada y aconsejamos al público que vaya.

Y mi enhorabuena á Flaquer. Choca pollo.

Córcholis

Notas, Noticias y comentarios

Rogamos á nuestros suscritores remitan á la mayor brevedad el importe de la suscripción para realizar ordenadamente la liquidación de fin de año y normalizar seriamente la marcha de este periódico que se propone al entrar el año nuevo introducir algunas reformas que serán del agrado de nuestros lectores.

El viernes á las dos de la tarde tuvo lugar el entierro de doña Filomena Gabardós joven esposa de nuestro querido amigo y correligionario don Enrique Cardoneda, inteligente funcionario de la casa de Planas. A rendir el último tributo de la amistad acudieron muchos correligionarios y amigos del señor Cardoneda, resultando una verdadera manifestación de duelo que puede servir de consuelo á nuestro afligido amigo por la pérdida de su amante compañera, cuyas preu-

das personales la hicieron acreedora á la simpatía de cuantos la trataron. Descanse en paz la esposa de nuestro querido amigo y reciba él la expresión de nuestro sincero dolor por la irreparable pérdida sufrida que sentimos como nuestra.

Mañana domingo, tiene lugar la elección parcial de diputados á Cortes por el distrito de Vilademuls. Se presentan tres candidatos, el señor Raventós, abogado elocuente afiliado á la fracción canalejista, el señor Bofarull catalanista ó carlista, no sabemos, y don Nicolás Estévanez quien no sabe á estas horas nada de tal presentación, la yfigura del señor Estévanez es de tal relieve que bien valía la pena haber empezado hace más de un mes los trabajos y no presentarlo á última hora para que no salga y decimos para que no salga, porque no sabemos que los trabajos se hayan hecho en serio ni mucho menos, y es demasiado grande la figura del señor Estévanez para lanzarla de ese modo, creemos que nada más que para pantalla de algo. Ni esto esto es serio ni correcto, y en el número próximo hablaremos más récio y mas fuerte. Es esto demasiado para dejarlo pasar impunemente. Es casi segura la elusión del Sr. Raventós y pocas horas faltan para verlo.

Estamos en el secreto caballeros.

Nos dicen algunos amigos nuestros que cuando nos hallabamos en el Cementerio civil, tratando de dar sepultura á nuestro inolvidable Puigoriol, pasaron las niñas recojidas del Hospicio provincial, á las que acompañaban dos monjas, quienes dirigiéndose á las niñas exclamaron:

—Ese que van á enterrar—es un perro.

Es esa una repugnante provación en labios de siervas del Señor y sienta mejor en los labios de mujeres del arroyo. Como primera vi-so les decimos que se abstengan en lo sucesivo de meterse con las personas decentes pues de lo contrario aplicaremos la pluma de tal manera que no quedará titerse con cabeza; y habrá aquello de: *fraile mosteno tu te lo quieres, tu te lo teu.*

Desde el número anterior ha entrado á formar parte de la colaboración de este periódico el ilustrado y valiente escritor republicano D. Antonio Bendicho quien honrará estas columnas semanalmente con sus brillantes trabajos.

Al despedir el año de 1905 y comenzar el de 1906 deseamos ardientemente á todos nuestros suscritores que el año que comienza les traiga la abundancia y el bienestar á carretadas y la diosa fortuna no los deje un momento de la mano... Al mismo tiempo les recomendamos mucho virilidad y que no descuiden el trabajo propio y el trabajo honrado que es el patrimonio con que contamos los que no temos la desgracia... de ser banqueros.

Y ojalá que el año de 1906 sea para España fecundo en libertad y se haya marchado con el 1905, la hipocresía, la cobardía, el egoísmo la falta de... riñones... y lo otro y me entienden? para poder decir ¡viva mi niña!

En el próximo número publicaremos un artículo iniciador de la compañía que abre este periódico defensor siempre de los humildes dirigido al Excelentísimo Sr. Ministro de Instrucción pública y pidiéndole conceda la pretensión justa hasta la evidencia que los oficiales de los Institutos de España elevan á los poderes públicos en demanda de reformas necesarias dentro de su carrera y creemos que el Sr. Ministro nos atenderá.

La notable revista ilustrada de Gerona «La Armonía» prepara un notable número extraordinario para la entrada de año del cual nos ocuparemos preferentemente en el número próximo.

Imprenta de LA LENGUA PAVE-6.

FOTOGRAFIA DE A. GARCIA

Calle de San Francisco 10 y 12 (chaflan al Puente de Piedra)

Ampliaciones tamaño natural directas, 50 por 60, con marco completo: 22 ptas.

Cada 6 retratos platino se regala una ampliación adecuada al tamaño del retrato.

6 retratos album, satinados ó con brillo, 6 pesetas

No se entregan los trabajos que no estén hechos á gusto del público

AGENCIA DE NEGOCIOS

JOSÉ MARGALL

En este Centro encontrará el público verdaderas garantías para sus intereses, en la gestión de toda clase de asuntos judiciales, mercantiles, cobro de créditos, etc., etc.

Honorarios discretos.

Plaza de la Constitución

HOTEL DEL PINO

BUENA VENTURA GIRATO

Riera del Pino 4 y 6. Barcelona

Situado en el centro de la capital con vistas á las Ramblas y frente al Gran Teatro del Liceo.

Habitaciones espaciosas; precios económicos.

EL CRONOMETRO

Relojería de Emilio Turbau

Rambla de Verdguer

Se garantizan los relojes y composturas de esta casa. Gran surtido de relojes de pared y despertadores. Esta casa vende un 25 por 100 más barato que la que más barato venda. Ved para creer.

SOMBRERERÍA

gran surtido de gorras de toda clases

AL POR MAYOR Y MENOR

TERESA COROMINAS

10. Ciudadanos, 10.--GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas.

RAMO PARTICULAR PARA SACERDOTES

La Acción

Periódico Republicano

de gran circulación en la provincia

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona. 1,25 pesetas trimestre

Fuera. 1,50

Anuncios, reclamos y noticias á precios convencionales

¿MURIO LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO-ORIENTE-LILLO

Premiado en varias Exposiciones con DIPLOMAS DE HONOR y MEDALLAS DE ORO



Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades de cuero cabellado, como son: Tíña pelada, eritema piloso, alopecia seborrrea (cabeza granizada), caspa, humogres, etc. etc.

Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es porque quiere, y mediante contrato

¡¡Nada se paga si no sale el cabello!!

¡Puede darse mayor garantía en el éxito infalible del tan renombrado Céfiro de Oriente-Lillo?

Consulta por el inventor D. Meliodoro Lillo, Rambla de Canaletas, núm. 13, 1.º--BARCELONA, de 3 á 6, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazaros, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

¡¡¡ AVISO IMPORTANTE !!!

25.000 PESETAS se apostaron en el mundo en un concurso que pretendía descubrir qué existía en el mundo un preparado que dé mejores resultados que el

del **CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO**

GRAN SASTRERIA

DE

Francisco Fabregas

1, Cort-Real, 1

Variadísimo surtido en géneros de última novedad para la presente temporada

CONFECCIÓN ELEGANTE Y PRECIOS BARATÍSIMOS

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS

Farmacia del Mercadal

DE

L. DE LLOBET

Bernardas, 2,

MEDICAMENTOS QUIMICAMENTE PUROS

Análisis químicos

Específicos de todas clases

VINOS Y JARABES MEDICINALES